

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
20 de octubre del 2021



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Puras vergüenzas

ENTRE QUEJADERAS Y FRIVOLIDADES

Cómo andarán las cosas en la actual Cámara de Diputados, que la pasada LXIII Legislatura del Estado ya comienza a sentirse más tranquila por aquello de los pleitos, las frivolidades y la improductividad. Resulta que la LXIV Legislatura del Estado está ofreciendo, cuando sesionan, espectáculos dantescos que rayan en el cinismo. Eso sí, cobran puntualmente su dieta.

Por lo pronto, el Grupo Plural denuncia una especie de "agandalle" por parte de MORENA y todos sus partidos aliados. Es decir, acusan que de las 30 comisiones legislativas el bloque oficialista pretende dejar sólo de una a tres comisiones en manos del PRIANPRD. Algo así como el 10. El tema es la parálisis legislativa.

Tristes y frustrados se ven los diputados: ENRIQUE LAVIADA, JEHU EDUÍ SALAS DÁVILA (que ahora saben lo que es no contar con un buen Secretario General de Gobierno) y GABRIELA BASURTO que no han logrado llegar a acuerdos con el bloque de MORENA y partidos aliados. Debe ser frustrante.

Y LA SECRETARÍA GENERAL

Lo que llama la atención es que más allá del equilibrio de poderes, si alguien pudiera contribuir a los acuerdos políticos, esa es la Secretaría General de Gobierno, GABRIELA PINEDO MORALES; sin embargo, su falta de oficio simplemente no le ha dado para construir esos acuerdos. Es muy notoria esa falta de oficio.

Dicho con propiedad, más allá que el Poder Legislativo es quien debería ponerse de acuerdo, incluso, en la diferencia, la realidad es que la número 2 de este gobierno no ha logrado apagar ninguno de los fuegos que están prendidos. Ojalá y aprenda pronto.

A lo que pretendo llegar es que la Secretaría General de Gobierno, PINEDO MORALES puede -si se lo propone- contribuir a la gobernabilidad, no sólo legislativa, sino a la que requiere Zacatecas justo ahora en tiempos tan complicados por la carencia de recursos. Confío en que la Secretaría lo hará.

URGE RATIFICAR A HUMBELINA

Evidentemente, hay muchas pendientes que la LXIV Legislatura del Estado debe resolver. Unos de tantos es la ratificación de HUMBELINA ELIZABETH LÓPEZ LOERA, como Secretaria de la Función Pública (SFP). Por la importancia del cargo urge su ratificación o rechazo. Tiene los votos para pasar.

El plazo, me parece, ayer vencía.

La firma de la Secretaría de la Función Pública para muchos trámites es fundamental. Basta recordar aquella Ley donde JORGE HIRIART ESTRADA (contraloría en aquel entonces) no firmó y AMALIA GARCÍA MEDINA logró salir delante de una demanda. Claro, en otro momento y contexto.

De ahí la importancia.

En suma, en la actual Cámara de Diputados estamos viendo un circo de tres pistas. Vaya espectáculo. Pobre Zacatecas. Mal por todos lados.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mxFacebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)

OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Cáncer de mama

CÁNCER.- El cáncer de mama es la primera causa de muerte por cáncer entre las mujeres, además de ser el tipo de cáncer más común, basta ver las estadísticas de más de 2.2 millones de casos en el año 2020, reportando de forma alarmante que aproximadamente cada minuto muere una mujer en el mundo, a causa de este padecimiento.

PATOLOGÍA.- Aunado a lo anterior, el cáncer de mama también está presente en los hombres, pero del porcentaje total de casos sólo el 1 por ciento se presenta en los varones, haciendo que el porcentaje de mortandad de esta patología oncológica aumente.

OMS.- De acuerdo con datos de la Organización Mundial de la Salud, solamente uno de cada tres mujeres diagnosticadas en etapas tempranas tiene la posibilidad de ser tratada de manera quirúrgica, mediante mastectomía, es decir, les será extirpada la mama de manera parcial o total.

PADECIMIENTO.- En este padecimiento oncológico, el 95 por ciento de los casos podrían ser curables si se detectan a tiempo y son tratados adecuadamente.

CASOS.- Son más de 23 mil casos nuevos al año en nuestro país, reportando según datos del INEGI, cerca de 8 mil muertes al año en México por esta enfermedad; es decir, reportando diariamente 18 mujeres que fallecen a causa de este padecimiento oncológico.

INEGI.- De acuerdo con el INEGI, en 2019, fallecieron 7 mil 527 mujeres por tumor maligno de mama, siendo la primera causa de muerte por neoplasias en mujeres, y representando el 15 por ciento del total de muertes.

PORCENTAJES.- Tan solo en el Estado de México, la Ciudad de México, Jalisco, Nuevo León y Guanajuato, en conjunto suman el 51 por ciento de las defunciones por tumor maligno de mama.

LEY.- Derivado de esta situación, el 29 de marzo de 2019 se presentó en el Senado de la República una iniciativa que reforma la Ley General de Salud a fin de incluir la reconstrucción mamaria como parte del tratamiento integral, oportuno y seguimiento en la atención de este padecimiento oncológico; razón por la que fue turnada a las Comisiones de Salud y Estudios Legislativos para su análisis y dictamen, donde fue aprobada el 27 de noviembre de 2019 y el 20 de febrero de 2020, en ambos casos por unanimidad de los senadores presentes.

TRATAMIENTO.- Tal como se expone en los antecedentes de este exhorto, la iniciativa de reforma a la Ley General de Salud, que incluye la reconstrucción mamaria como parte del tratamiento de este padecimiento oncológico, actualmente se encuentra en calidad de Minuta en la Cámara de Diputados, lo que significa que una vez aprobado en la Cámara revisora y su publicación en el Diario Oficial de la Federación sería una realidad para miles de mexicanas que padecen la enfermedad de Cáncer de Mama.

DICTAMINACIÓN.- Razón por la cual, resulta urgente para la suscrita el análisis y dictaminación de la Minuta referida, por la Comisión de Salud, órgano legislativo que en diversas legislaturas ha sentado precedentes al apoyar las acciones y actividades que promueven la prevención, diagnóstico y tratamiento de cáncer de mama.

GARANTIZAR.- La aprobación, que mediante este exhorto se propone respecto de la minuta en la Cámara de Diputados nos permitirá garantizar a las personas que padecen este cáncer mejorar la calidad de vida de las mujeres e incluso hombres, que padecen cáncer de mama, ya que aquellas que han sido tratadas mediante mastectomía podrían tener acceso a una reconstrucción mamaria de calidad, así como aquellas que requieren de cuidados paliativos y acompañamiento emocional.

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mxtwitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

**CRÓNICA
DEL PODER**

IGNACIO VALENZUELA

**Construir comunión
social con respeto**

En algún momento de la jornada gubernamental del domingo anterior, DAVID MONREAL hizo respetuosa referencia a la creencia religiosa y la costumbre de los zacatecanos de ir a misa, una expresión que no debe extrañar ni sorprender porque es bien conocido que LOS MONREAL, RICARDO, DAVID, SAÚL, CATY, bueno toda la familia son profundos y fieles devotos del Santo Niño de Plateros, incluso cada que emprenden una misión o hazaña política a él se encomiendan y todo les sale bien. O sea, aún en el poder político y gubernamental no hay asomo vergonzante ni restricción para ostentar su devoción, como también demuestran su pasión política.

Viene al caso el comentario para retomar lo dicho por el Obispo SIGIFREDO NORIEGA BARCELÓ, en su homilía del domingo, al recordar a los políticos y gobernantes, que "el poder no se ejerce pisoteando a los demás". Parece evidente que el guía espiritual sabe de alguna subversión de valores en el proceso de transición gubernamental que se registra en los cambios, relevos y sustitución de funcionarios y servidores públicos. Todo indica que tiene versiones de abusos de poder, de actitudes prepotentes de los que llegan en contra de los que se van, a quienes victimizan y fustigan política e ideológicamente, abriendo cauce a odios y enconos que polarizan y que debieran ser superados con racionalidad, moderación y respeto a los diferentes, lo que ni siquiera son derrotados, sino que fueron seleccionados por sus cualidades y capacidad para ejercer alguna de tantas responsabilidades en la estructura gubernamental estatal o municipales.

No es de ahora, ocurre sesenio a sexenio, impulsos renovadores de cuadros y equipos que irreflexivamente pretenden demoler o aniquilar a quienes van a sustituir y, ciertamente, se han detectado casos que muchas veces no son visibles porque son impregnados de intimidación o llamémosle terrorismo laboral, como así han acusado los priistas ENRIQUE FLORES MENDOZA, dirigente estatal del PRI y los diputados GABRIELA BASURTO y JEHÚ EDUÍ SALAS, al exigir "alto a los despidos injustificados y hostigamiento a trabajadores y servidores público." Impulsos que lamentablemente, rehabilitan una crítica seria y razonable al ejercicio del poder.

Justamente a esos comportamientos se refiere el OBISPO SIGIFREDO, para señalar que "debe existir el respeto a la dignidad de cada persona, respetar a las personas es respetar conciencias y de esa manera la autoridad se ejerce sin violar los derechos de los demás." Es como la autoridad construye fraternidad, porque de eso se trata de ejercer bien la autoridad con respeto a la dignidad de las personas, o como bien y seguidamente afirma el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, "AMAR AL PRÓJIMO". Por eso, SIGIFREDO NORIEGA insiste en que hay que aprender a ejercer el poder para poder ejercer la autoridad moral, lo cual es incuestionable.

Si se dan esos hechos de abuso de poder o de prepotencia ante los "corridos o despedidos", es muy probable que el gobernador DAVID MONREAL no conozca los detalles que parecen leves, pero que, si atentan contra los derechos laborales y la dignidad de las personas, pueden ser condenables y con repercusiones negativas sobre la imagen gubernamental que ha sido labrada con prudencia, racionalidad, respeto y con la firme determinación de construir una verdadera comunión social. Cabe pues la manifestación del Obispo de Zacatecas: EL PODER NO SE EJERCE PISOTEANDO A LOS DEMÁS.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com
Facebook: Nacho.valenzuela



OPINIÓN

**TARJETA
INFORMATIVA**
Servando Burciaga

Sin descifrar

Las estrategia política que ha emprendido el presidente municipal, SAÚL MONREAL ÁVILA, es muy complicada para ser descifrada, el único que la está entendiendo y aplicando es el hombre más cercano, el de toda su confianza, MARTÍN ÁLVAREZ CASIO. Indiscutiblemente algo traman, algo están maquinando.

Porque todavía no se entiende porqué permitieron que más del 50% de los delegados municipales se haya reelegido, cuando el mayor daño, la mayor decepción en el pasado proceso electoral fue justamente en las comunidades, la estructura política de los delegados no funcionó, no dio los resultados esperados.

Parece que el premio, el reconocimiento, es para los que perdieron, para los que no dieron los resultados esperados, son a los que se les ha permitido continuar. Por eso algo pasa, algo trama el alcalde, porqué esta estrategia política tendrá que ser bien manejada para que no salte, para que se mantenga en la lealtad y el compromiso.

Incluso los que no han descifrado la estrategia que ha emprendido MONREAL han llegado a pensar que la reelección de los delegados es porque el capital político de SAÚL en las comunidades está agotado, es decir ya no tiene más aliados y están echando mano de lo que hay, a pesar de los asegunes, a pesar de la decepción del pasado junio y vale más tener eso que nada.

NO LE INTERESÓ

Es muy, pero muy claro que al Comité Directivo Municipal del Partido Revolucionario Institucional no le interesó la elección de delegados municipales para ir acomodando sus piezas en el ajedrez político del municipio, no se metió como en otras administraciones.

Recordemos que hace tres años, más de dos actores políticos del PRI recorrieron comunidades, formaron sus planillas para competir, todo con la firme intención de mantener el liderazgo en las localidades y mantener su principal peso político.

Ahora no hubo personaje, ni regidor interesado en establecer delegaciones con fines políticos para el tricolor, a nadie le interesó, si hubo dos o tres comunidades que por tradición y costumbre se ha mantenido priistas, prácticamente fue por interés propio, porque no hubo quién encaminara, aconsejara.

Es claro que a la dirigencia del partido en el municipio no le interesa, o bien no se percató de lo que verdaderamente requiere el partido, porque lo que más necesita en estos momentos es legitimidad, confianza y arraigo, pero nada de eso buscaron.

Pero seguramente se atiende el dirigente EDUARDO PANIAGUA a que basta con el reconocimiento que se ha ganado el partido a lo largo de los años y llegado el momento con sólo escuchar "PRI" bastará para que la población se registre, sea aliado de las causas justas. Pero a ver si les funciona porque los tiempos han cambiado.

BUSCANDO RUMBO

El responsable del Órgano Interno de Control, ARTURO TORRES LUNA, reconocido operador político que ha construido una y otra estructura alterna a la que por años ha funcionado al interior de su partido, el PRI, mantiene su peso y capital político, reconocido por actores como el propio ROBERTO LUÉVANO y BENJAMÍN MEDRANO

Pues este peso que ha demostrado tener seguramente lo tendrá que canalizar a otros rumbos, porque hoy por hoy su partido poco o nada quiere saber de él, por lo tanto deberá de buscar otros escenarios, otras oportunidades.



Rodrigo Sandoval Almazán

¿Debemos Borrar Facebook? parte 2

La semana pasada esta pregunta destapo el debate sobre las redes sociales: ¿Cerrar Facebook?. En esa entrega explique el problema pero hoy me centraré en discutir soluciones y posibilidades.

Nuestra primera parada será intentar responder la pregunta: ¿Es posible cerrar Facebook? Desde el punto de vista tecnológico es posible; basta con cerrar la operación de todos los servidores que alimentan este software y quedaría concluido el asunto. Sólo la voluntad de Mark Zuckerberg y sus accionistas podrían detenerlo. Los usuarios simplemente no podrían ingresar a la plataforma.

Bajo la perspectiva legal tampoco habría problema, el contrato establece que la relación que puede terminarse en cualquier momento con el usuario. Incluso, no tendríamos forma de reclamar la información publicada en el sitio, solo esperar su cierre.

Esto puede suceder a nivel global o a nivel país. Por ejemplo, China no ha dado acceso al gigantesco Facebook lo reemplaza con WeChat y a Twitter lo reemplazó en su momento con Weibo. Entonces, no es difícil cerrar Facebook, ¿Qué detiene a los gobiernos cerrar la plataforma?

Hay varias razones, la de más peso es la comunicación interpersonal. Facebook es la plataforma de contacto de más de 3,200 millones de personas. Más de la mitad del mundo tiene una conexión con la plataforma, a través de la cual hace negocios, se comunica con sus familiares y amigos, etc; pero el mayor obstáculo es que no existe una alternativa que sustituya a Facebook, para que al cerrarlo no cause descontento de la social.

Nuestra siguiente parada: si no es posible cerrar Facebook, ¿Es posible controlarlo? La respuesta inmediata es que sí es posible y deseable controlar Facebook. En Estados Unidos las leyes antimonopolio han comenzado a ponerle límites, en Europa la regulación GDPR para mantener la privacidad de la información y los

contenidos personales también se ha convertido en una limitante.

Recientemente el gobierno australiano aprobó una ley para obligar a Facebook a pagarle a los medios de comunicación (prensa, radio, televisión) cada vez que apareciera una noticia suya en sus posts.

Francis Fukuyama en "¿Cómo salvar la democracia de la tecnología?" que he referido en mi colaboración anterior, ha propuesto la creación de empresas que sean intermediarios de contenido (Middleware) para equilibrar el poder de Facebook y que decidan si los contenidos pueden o no ser publicados en cada país o región. Su forma de subsistir sería compartir las ganancias comerciales de Facebook y sujetarse a estrictas normas éticas y ser duramente sancionadas.

2



Carlos Puente Salas

Las mujeres avanzan

Cincuenta por ciento mujeres cincuenta por ciento hombres en la toma de decisiones y paridad total, han sido las consignas de las mujeres que luchan porque se garanticen los derechos de las mujeres. Después de varios años de luchas, esas consignas se convirtieron en realidad. Hoy, la Cámara de Diputados tiene una integración paritaria y las comisiones ordinarias serán presididas por cincuenta por ciento mujeres.

En el 2014 entró en vigor una reforma constitucional en materia político electoral, la cual estableció en el artículo 41 de nuestra Carta Magna la paridad de género entre hombres y mujeres en las candidaturas a legisladores para la Cámara de Diputados. Sentó las bases para que la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión alcanzará casi la paridad total: la Cámara de Diputados estaba integrada por 48.2% mujeres y el Senado por 49.2% de legisladoras.

Precisamente, dicha LXIV Legislatura aprobó la reforma constitucional conocida como "paridad en todo" para garantizar los derechos políticos electorales de las mujeres. La paridad total significa que la

mitad de los cargos de decisión pública sean ocupados por mujeres en el Poder Legislativo, en el Poder Ejecutivo y en el Poder Judicial; en los órdenes municipal, estatal y federal; en los organismos públicos autónomos y en las candidaturas de los partidos políticos a los diferentes cargos de elección popular.

Las dos reformas constitucionales antes mencionadas son históricas en materia de paridad de género. Son un punto decisivo en la lucha histórica de las mujeres para el acceso a sus derechos. Refleja, además, que cuando las mujeres ocupan espacios de toma de decisiones públicas, legislan en beneficio de las mujeres.

Actualmente, la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados está integrada por mitad mujeres y mitad hombres. Paridad total. De hecho, con nuestra compañera verde Santy Montemayor Castillo se logró la paridad en este órgano legislativo a consecuencia de una resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

De las cincuenta y una comisiones ordinarias que se aprobaron para el trabajo legislativo en la Cámara de Diputados, veintisiete serán presididas por mujeres y veinticuatro por hombres. Al Partido Verde se le asignaron cuatro comisiones y seguimos el mismo principio de paridad total: la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales es presidida por Karen Castrejón Trujillo; la Comisión de Deporte es presidida por Mari José Alcalá Izguerra; la Comisión de Hacienda y Crédito es presidida por Luis Armando Melgar Bravo, y la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación es presidida por Javier López Casarín.

**Coordinador Parlamentario del PVEM.
Diputado Federal.**





Claudia Corichi

EUA: Golpe de timón y de vuelta a la ONU

El paradigma internacional siempre es susceptible al cambio dependiendo de las tendencias que imperan en las naciones, sobre todo las más influyentes. El caso de Estados Unidos es un gran ejemplo de ello. En la medida en la que la Gestión Trump se enfocó en una postura que llamó patriótica, pero era discriminadora y xenófoba, varios otros países se beneficiaron de mantener posturas más conservadoras. Ahora, la Administración Biden está trabajando intensamente en revertir el impacto que tuvo la política nacionalista que llevó a Estados Unidos a salir de varios acuerdos y organismos internacionales y retomar una posición de liderazgo que busca unificar en lugar de dividir o segregar.

La semana en que se reunió la Asamblea General de la ONU, Biden aseguró que la unidad es la única manera de avanzar en contra de los males que aquejan al mundo en la actualidad. Con una frase icónica para nuestros tiempos "Las bombas y las balas no defienden del Covid-19 ni de sus futuras variantes [ni del cambio climático]. Para combatir esta pandemia necesitamos una acción colectiva de la ciencia y la voluntad política". Con esta postura –además de su compromiso por no usar la fuerza y buscar la cooperación internacional–, refleja de manera práctica algo que en la realidad es mejor, pero bastante más complejo, unión.

Como siempre ha manifestado la ONU, las naciones deben trabajar juntas para atender los asuntos urgentes que se presentan y esta vuelta a la cooperación de parte de Estados Unidos sigue

concretándose, no solo con el regreso de ese país a los Acuerdos de París, que estarán por revisarse y actualizarse en la COP 26 a finales de mes en Glasgow. Biden y su equipo siguen demostrando esta firme intención de actuar por la paz, a través de la cooperación y no de las armas. El regreso de Estados Unidos al Consejo de Derechos Humanos dejó constancia de ello, y en las palabras del Secretario de Estado Antony Blinken "Estados Unidos debe sentarse a la mesa y desempeñar en toda su extensión su papel de punta de lanza en la diplomacia".

Este hecho es alentador frente a un pasado que ha sido cuestionable en términos de derechos humanos, con grandes crímenes y violaciones a estos como los casos de Guantánamo, Abu Ghraib e incluso el trato que se les da a migrantes.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Exmorenistas, como náufragos del Titanic

Muy pocos se bajaron del barco. El partido más popular del país ya gobierna Zacatecas y los que abandonaron los colores guindas están en un proceso de incertidumbre, con excepción de **Enrique Laviada** que agandalló primero su diputación antes de declararse de Movimiento Ciudadano.



IVÁN DE SANTIAGO, político.

Pero todavía no tienen un panorama claro cuadros como **Clemente Velázquez, Renato Rodríguez, Ulises Mejía** e **Iván de Santiago**. Estos dos últimos quieren regresar a Morena, aunque en el caso de Iván se mantendrá ocupado atendiendo requerimientos de observaciones de cuando gobernó Villanueva. Si bien De Santiago ya está en el olvido políticamente, aún lo tienen muy presente el auditor **Raúl Brito** y el fiscal **Francisco Murillo**, por la integración de una denuncia de hechos del ejercicio 2012 en Villanueva, por 1 millón 366 mil pesos observados de conceptos pagados y no ejecutados, de un programa de la Conade, además de una operación por 100 mil pesos presuntamente inexistente. Habrá tiempo de sobra para atender los requerimientos. Iván también usó sus influencias para acomodar familiares cuando fue diputado y entrenaría investigaciones por el tema de operaciones en la presidencia que promovieron al PES.

Error técnico

Hubo errores en el equipo del gobernador **David Monreal** a la hora de anunciar nombramientos. Se había informado que **Ángel Muñoz** era el subsecretario de Control de la Secretaría de la Función Pública. En realidad, Muñoz asumió otra subsecretaría, la de Responsabilidades en la misma dependencia. El error se observó cuando **Víctor Hugo Hernández Reyes** llegó, efectivamente, a la Subsecretaría de Control en la Función Pública. Ese detalle generó confusión en un primer momento, pero después se aclararon las cosas. No se trata de dos personas en el mismo puesto. Muñoz y Hernández son compañeros, ambos con capacidad técnica para respaldar a la secretaria **Humbelina López**.

Mudarán oficinas

Debido a las broncas por las manifestaciones del CECYTEZ en Ciudad Administrativa, el gobierno de **David Monreal** dispuso que hoy por la mañana los burócratas de Ciudad Administrativa se reporten en una sede alterna para que no dejen de trabajar. Entre 8 y 9 de la mañana les notificarán dónde estarán sus oficinas temporales y cuanto antes se pongan a chamber. Mientras tanto, siguen los jalones y pleitos por la falta de pago en el CECYTEZ. El líder sindical **Lucio Mendoza** hizo una minuta que el director de los colegios, **Leonel Cordero**, no quiso firmar. Pero Mendoza les calentó la

cabeza a los sindicalizados con otra historia: "el señor gobernador no autoriza firmar ningún documento, que le hagamos como queramos O sea, vean la dimensión, es recurso federal, no es estatal. Eso es desviación de recursos".

Defienden sus intereses

Lucio le quiso colgar al Ejecutivo la negativa de firmar la minuta. Pero **David Monreal** no tenía por qué firmar, era **Leonel Cordero** el que debía hacerlo. ¿Y por qué se negó? La minuta de Lucio priorizaba el pago de dos quincenas solo para los sindicalizados y dejaba descobijados a los de confianza. Leonel quiso defender el pago de por lo menos una quincena para los de confianza, incluyendo su propio pago obviamente. El dinero que ofreció la secretaria General **Gaby Pinedo** son poco más de 22 millones de pesos que mandó la Federación, pero ni el director ni el líder sindical se ponen de acuerdo en cómo distribuirlo.

Desastre en salud

Tiene razón la oposición a Morena en hacer señalamientos por la terrible escasez de medicamentos. No hay, por ejemplo, vacunas para prevenir el Tetanos y el Insabi ha resultado un desastre. Por eso se acordó hacer un exhorto



REFUGIO ÁVALOS, diputada local.

para que se corrijan las deficiencias en este instituto. Ese exhorto, a petición de Morena, no se hará por la vía del Poder Ejecutivo. Otra solicitud que hizo la oposición y está en trámite es la comparecencia del secretario de Finanzas, **Ricardo Olivares**.

Por cierto, la diputada **Cuquita Ávalos** es de las figuras más

luchonas que en este momento tiene el PRI. Salió en defensa de médicos y maestros que de ningún modo se les puede llamar "huevones".

Acaban con las mafias

El alcalde de Trancoso, **Polo Rocha**, se jacta de que acabará con las grandes mafias que promueven denuncias por despidos injustificados. Históricamente, cada trienio el ayuntamiento pierde millones de pesos en laudos laborales. ¿Cómo le hará el presidente para acabar con esas costumbres? Pues contratando al principal promotor de esas denuncias. Así fue como llegó **Manuel Reyes** al área jurídica del ayuntamiento. **** Otro que anda muy bravo contra la 4T es el diputado **Miguel Torres**, quien recrimina políticas que dicen van contra el sector productivo, a fin de financiar programas "electoreros" de Gobierno Federal. *** La diputada del PES, **Zulema Santacruz**, y su hermano **Néstor** ya se ponen del lado del bloque Morena-PT-PVEM-Panal. Señalan al líder del PES, Nico Castañeda, como el promotor que apoyaba al PRI-PAN-PRD, pero ahora lo desobedecen y lo desconocen.

Servir y dar la vida

Sigifredo Noriega Barceló*



El domingo pasado inició en Roma la celebración de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos. El tema eje -que será orado, reflexionado e impulsado en toda la Iglesia- es la sinodalidad como forma necesaria de ser Iglesia en tiempos de secularismos, vacío de valores y de principios éticos y espirituales. El Sínodo irá de octubre 2021 a octubre de 2023. Daremos información sobre su desarrollo en nuestras plataformas digitales y otros medios de comunicación.

La palabra Sínodo (syn = con, odós= camino) puede oírse extraña en tiempos en que el lenguaje visual lleva delantera. Sin embargo, la realidad que expresa el término es tan antiguo como la Iglesia misma. Más que una palabra suelta, rescatada del pasado, se refiere a una forma necesaria y precisa de ser Iglesia y estar eclesialmente en el mundo. Participación, comunión y misión son los sustantivos que sustentan y sostienen el 'caminar juntos' como Pueblo de Dios, cualesquiera que sean las circunstan-

cias. La Iglesia está llamada a hacer este camino tomando en serio las realidades cambiantes de la época actual.

En la homilía pronunciada por el Papa Francisco en la misa de apertura reflexionó serenamente sobre las exigencias evangélicas del 'caminar juntos y unidos' como Iglesia. La actitud del joven rico ante la propuesta de Jesús fue meditada teniendo en cuenta el camino que debe recorrer todo cristiano y, por ende, nuestra Iglesia. Encontrar, escuchar, discernir son los verbos a conjugar en todas las fases y momentos del Sínodo.

Al escuchar el llamado del Evangelio de este domingo podemos añadir otros dos verbos a conjugar diariamente en el caminar sinodal: servir y dar la vida. Todo surge a propósito de las dificultades que pueden aparecer y, de hecho, aparecen en el camino: las luchas por el poder y las amenazas de rompimiento de la fraternidad y, por tanto, de la unidad entre quienes deben caminar juntos.

El mensaje de Jesús es claro y contundente: "El que quiera ser grande entre ustedes, que sea su servidor... y

el que quiera ser el primero, que sea el esclavo de todos". Esto significa que el servicio a los demás respeta la dignidad de cada persona y contribuye fuertemente a construir fraternidad. Lo opuesto sería mal entender el poder como la capacidad de ejercer dominio sobre los demás pisoteando su dignidad y dañando severamente la fraternidad y la unidad.

El mes de octubre nos sigue ofreciendo la oportunidad de profundizar en/ para ser Iglesia en misión permanente. Esto será realizable sólo si nos dejamos iluminar y guiar por el Espíritu Santo (el de Pentecostés) nos encontramos y escuchamos a los demás, discernimos la voluntad de Dios, servimos como el Señor nos ha servido y damos la vida cada día. Esto requiere ser humildes a prueba de vencer las tentaciones del poder que humilla y abusa de los demás.

Somos Iglesia sinodal en salida, en comunión, en/para la misión. Sigamos orando y trabajando.

Con pasión misionera, los bendigo.

*Obispo de Zacatecas

DOS CABEZAS PIENSAN MEJOR // POR WUISHO



Fracasan casi todos los gobernadores

Eduardo Ruiz-Healy*



En junio pasado se eligieron nuevos gobernadores.

De las 15 gubernaturas en juego, los candidatos de MORENA ganaron 11: ocho que estaban en manos del PRI (Campeche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas), dos que tenía el PAN (Baja California Sur y Nayarit) y una que pertenecía al PRD (Michoacán).

El PAN se quedó con las de Chihuahua y Querétaro, un militante del PVEM, aliado de MORENA, ganó en San Luis Potosí, que tenía el PRI, y un candidato de MC triunfó en Nuevo León.

El 6 de junio, hartos de vivir con miedo, los votantes decidieron mandar al diablo a los candidatos de los partidos de gobernadores que demostraron ser incapaces de combatir eficazmente a la delincuencia.

El gran reto que ahora enfrentan la mayoría de los nuevos gobernantes es lograr que más de sus gobernados vivan seguros, ya que en muchas de las principales ciudades de sus estados las personas se sienten inseguras, de acuerdo con los datos que arroja la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), dada a conocer ayer por el Instituto Nacional

de Geografía y Estadística (INEGI).

La ENSU nos dice que, en septiembre pasado, el 64.5% de la gente mayor de 18 años se sintió insegura en la ciudad en donde vive, porcentaje que no deja de ser muy alto, pero que es mucho menor al 73.4% que se registró en marzo de 2020, mes en que empezó la pandemia de COVID-19 en nuestro país. Es más, el 64.5% es el menor porcentaje registrado desde junio de 2013, cuando la primera ENSU indicó que el 68% de la gente se sentía insegura.

Si bien el promedio nacional muestra que dos de cada tres personas se sienten inseguras, hay ciudades en donde el porcentaje de quienes así se sienten indica un clima de verdadero terror.

En 12 ciudades de los estados que ahora gobierna MORENA el porcentaje de personas que se sienten inseguras supera al promedio nacional y así lo manifiestan en Baja California: Mexicali (72.9%) y Tijuana (78.1%); Campeche: Ciudad del Carmen (78.1%); Colima: Colima (67.4%) y Manzanillo (67.0%); Guerrero: Acapulco (72.4%) y Chilpancingo (75.7%); Michoacán: Morelia (68.0%) y Uruapan (81.6%); Sonora: Hermosillo (66.8%) y Ciudad Obregón (92.5%); Zacatecas: Zacatecas (86.61%) y Fresnillo

(94.3%).

En San Luis Potosí, que gobierna un pevemista aliado a MORENA, 76.8% se siente insegura en la capital del estado.

En poco tiempo los nuevos gobernadores deberán demostrar que tienen la capacidad para combatir a la delincuencia y crear un sentimiento de seguridad en sus gobernados, algo que la mayoría de quienes fueron electos en 2018, sin importar el partido en que militan, han sido incapaces de lograr en Chiapas, Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Tabasco, y Veracruz.

La situación es especialmente grave en Sonora y Zacatecas, con ciudades en donde nueve de cada 10 personas se sienten inseguras.

¿Qué planes tienen para mejorar la situación en esos lugares los gobernadores morenistas de Sonora y Zacatecas, Alfonso Durazo y David Monreal, respectivamente? El primero ya demostró su incapacidad para combatir a la delincuencia siendo secretario de Seguridad federal; el segundo ni idea ha de tener, en vista de que evita hablar de sus planes de gobierno con periodistas que no le son afines.

*@ruizhealy

La vida en el desierto

Enrique Martínez*

Coahuila está enclavado en el corazón del desierto del norte de México. De hecho, una gran parte del Estado, lo mismo que el sur de Nuevo León y el norte de Durango, Zacatecas y San Luis Potosí, forman parte del desierto Chihuahuense. Y la vida en el desierto no es fácil.

A diferencia del sureste del país donde la tierra regala sus frutos sin condiciones, acá nos cuesta mucho hacerla producir. Hay que trabajarla, ararla, sembrarla, cuidarla. Se deben hacer perforaciones profundas para encontrar, muchas veces, un mezquino chorro de agua salitre o azufrosa. El estiaje es permanente. Casi nunca llueve, pero cuando llueve, las aguas son torrenciales y arrasan con todo. Con las temperaturas no hay punto medio: durante el invierno los fríos son inhumanos y en el verano los calores son insufribles.

Y ha sido precisamente esa dificultad constante lo que ha forjado el carácter de quienes aquí vivimos. De generaciones atrás, el trabajo, el ingenio y el esfuerzo han sido la divisa de nuestros ancestros. Y esos valores se han transmitido de generación en generación, contagiándose a quienes llegan de fuera.

Nuevo León es considerada como la capital industrial del país, pero Coahuila no se queda atrás. Aquí producimos uno de cada cinco vehículos y uno de cada tres tractocamiones de los ensamblados en el país. Aquí también se genera el 10% del total de la energía eléctrica que mueve a México.

Coahuila ocupa el primer lugar en la fabricación de equipo de transporte, autopartes y producción de vagones de ferrocarril, sumando 16 mil cada año. También es líder en la exportación de

aparatos eléctricos y equipo de generación de energía eléctrica, así como en la exportación de prendas de vestir.

La planta cervecera más grande y moderna del país, y una de las más grandes del mundo, se encuentra en el norte de Coahuila, convirtiendo al estado en el exportador más grande de cerveza.

El primer lugar en producción de plata refinada y acero líquido, así como de sulfatos y minerales como bismuto, cadmio y fierro; y en minería no metálica, como carbón y celestita, se complementa con el segundo sitio en la producción de barita, dolomita y fluorita, y ha sido gracias al grande esfuerzo de nuestras mujeres y hombres.

También hemos sabido hacer sinergia con el campo, gracias a lo cual ocupamos el primer lugar en producción de leche de cabra y melón, el segundo lugar en producción de leche de ganado bovino y carne caprina y contamos con la procesadora de aguacate más grande del mundo.

Con el 12% del valor total de las exportaciones, Coahuila es el segundo estado exportador en el país, tercer lugar nacional en inversión Extranjera Directa per cápita y cuarto lugar en el Índice de Competitividad Estatal según el IMCO. El parque eólico más grande de México también está en Coahuila.

Es duro vivir en el desierto, pero con voluntad, tesón y esfuerzo, sus pobladores lo hacemos producir.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Vacuna CanSino

Víctor Manuel Silva Galaviz*



En abril del presente año se inició en México una brigada de vacunación ha casi 3 millones de profesionales de la educación con la finalidad de iniciar el proceso de regreso a clases presenciales, misma jornada se llevo a cabo hasta el mes de junio y el biólogo que se aplico fue el de la farmacéutica Drugmex, que en una planta en Querétaro realiza el proceso final del envasado de la vacuna de CanSino.

Al darse a conocer la reapertura de la frontera con Estados Unidos para las actividades no esenciales, siempre y cuando las personas acrediten haber

sido inoculados por vacunas reconocidas por la OMS surgió el tema que tal vacuna no tiene aún la aprobación y recordó que pierde su efectividad a los seis meses.

Siendo entrevistado al respecto por CONECTA Adolfo Hernández Garduño, vocero de CanSinoBio para México comentó:

Afirmó que la vacuna es "de una sola dosis, eficaz y segura", aunque comentó que sus estudios han encontrado que, a los 6 meses es conveniente un "refuerzo", cuando la eficacia, que originalmente se asegura ser del "65 al 68 por ciento" ha

disminuido al "más del 50 por ciento".

Sobre los resultados de la Fase 3 de validación de la vacuna, que aún no termina, aseguró que la farmacéutica ya envió un artículo con información parcial para su validación y eventual publicación en las revistas del grupo The Lancet.

¿Qué tanta efectividad tiene la vacuna CanSino vs el COVID?

"La eficacia de la vacuna es de 65 a 68 % tras 14 días de su primera aplicación. (Además) protege en un 90 % de una forma grave".

¿Debe aplicarse ahora una

segunda dosis de la vacuna CanSino?

La farmacéutica china informó que "la aplicación de una segunda dosis, como refuerzo a los seis meses, logra que los niveles de anticuerpos neutralizantes se multipliquen por ocho".

Dichos resultados han sido "entregados a la autoridad sanitaria mexicana (Cofepris)", informó la farmacéutica, aunque el vocero afirmó que esto no significa que hayan

solicitado ya la autorización para la segunda aplicación.

Versa el dicho "es mejor una cucharada de prevención que un frasco de curación", por lo que basados en el principio que ninguna vacuna garantiza la inmunidad y que los re-contagios son probables a cualquier persona, lo mejor es mantener un compromiso toda la comunidad educativa con las medidas sanitarias.

* direccion@instituto3e.org

64 LEGISLATURA: EL SECUESTRO DE LA REPRESENTACIÓN POPULAR



Pese a que se tienen muchas excepciones, no es gratuito el desprestigio que tienen los diputados en la población. En los estudios de confianza y de imagen, los representantes populares que legislan están al final de la fila. Los diputados no sólo concentran desconfianza, es algo más: desprecio. Abusivos, altos ingresos, poco trabajo, adúlteros con los caciques políticos y poco (muy poco) productivos. Todos los epítetos usados para referirse a los diputados, en la 64 Legislatura son descripciones realistas.

La parálisis legislativa es una muestra de la calidad de la clase política: en plena crisis de descomposición de los partidos políticos. ¿Qué determina el comportamiento de los diputados? ¿El interés de sus representados? ¿La preocupación de los problemas públicos? Supongamos que así es, que a los diputados de la 64 Legislatura les preocupan los problemas públicos del estado de Zacatecas. Pues si esto fuera así, les urgiría que hubiera comisiones para gestionar los temas candentes del momento: la comisión de educación para revisar

la nómina magisterial y estudiar soluciones desde el legislativo; la de gobernación que retome el problema del impago y la profunda crisis del Issstezac; la necesidad de revisar temas de los municipios y los llamados a resolver la integración del gabinete. ¿Por qué los diputados autoanulan su función?

En los grupos parlamentarios no hay 'libero arbitrio', sino dependencia de instrucciones de los jefes políticos internos o externos al Congreso. Eso es notorio no sólo en las decisiones estratégicas, sino en las intervenciones de los representantes: una calidad del discurso que es para clamar al cielo y pedir perdón. La extrema mediocridad de esta Legislatura es para guardar en la memoria. Nunca habíamos tenido una Legislatura que hubiera trabajado para la inmovilidad.

Si los diputados hicieran una consulta en sus distritos o con la población que tiene problemas, quedaría claro que no tienen el menor interés en el pueblo de Zacatecas, su preocupación es seguir las instrucciones de sus élites para que los tengan en su consideración. Al pueblo le han

secuestrado sus representantes que han pasado a ser agentes de las élites políticas.

Así las cosas, tenemos una oposición que quiere posiciones que no han ganado en las urnas y un grupo mayoritario sin liderazgo ni proyecto. Los zacatecanos estamos en la indefensión: los 'tomadores de decisiones' no están sentados en las curules. Los pocos legisladores que tienen experiencia y planteamientos serios están aislados y atomizados, sin grupo parlamentario o excluidos del mismo. Esta situación es un caso para estudiar: cómo el caos en la clase política elimina la calidad de los gobiernos y trastorna la administración pública. Los grupos dirigentes no tienen idea o proyecto: querían tener el poder del Estado, ¿y para qué lo querían? Como los canes cuando alcanzan las camionetas, al llegar a ellas no saben para qué las perseguían. Y esa falta de idea, provoca comportamientos despóticos en la integración y funcionamiento de la administración pública: las voces que piden claridad son acalladas con amenazas y miedo. Este sexenio apenas empieza y faltan 72 meses o 26,289 días (menos 30).

RAYUELA

Lo peor de todo es que la percepción de inseguridad en Fresnillo está más que justificada.

La iniciativa de reforma constitucional de los artículos 25, 27 y 28, enviada al Congreso de la Unión por parte del presidente, Andrés Manuel López Obrador, conocida como "reforma eléctrica", genera una ola de reacciones que, como es costumbre, se dividen entre quienes la respaldan de forma incondicional y quienes la denueñan y pretenden generar alerta entre la opinión pública. No obstante, es responsabilidad de los actores sociales profundizar en el debate y conocimiento de dicha iniciativa, para dar información objetiva y reflexionar sobre sus alcances para el desarrollo económico nacional.

El objetivo principal de la iniciativa es fortalecer la rectoría del Estado mexicano sobre las áreas económicas estratégicas, para preservar la seguridad y autosuficiencia energética, dando marcha atrás a la política de desmantelamiento de las empresas productivas, como lo es la Comisión Federal de Electricidad, que en el viejo régimen competía en condiciones de desigualdad con respecto de las empresas privadas. Un ejemplo de ello son los límites temporales que existen para otorgar certificados de energía limpia, que excluye a la cfe de este mecanismo, pese a producir el 55 por ciento de este tipo de energía en el país, lo que configura una estrategia privatizadora que deriva en precios más altos para la población.

Los privilegios al sector privado, con respecto a estos certificados, permiten que las empresas (principalmente extranjeras)

Reforma eléctrica y explotación del litio

SAÚL MONREAL ÁVILA



Torres de luz en la subestación Coapa, en la Ciudad de México ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

transfieran la energía a otras empresas de forma gratuita y subsidiada, lo que provoca inequidades que llegan al extremo de que las empresas más grandes paguen menos

por el servicio eléctrico que las familias mexicanas; esto generó que dichas empresas se ampararan en contra de la reforma; en este sentido, la Ley de la Industria

Eléctrica, publicada en el Diario Oficial de la Federación en marzo de este año, hizo necesaria una reforma de rango constitucional, que a principios de este mes fue presentada ante la Cámara de Diputados.

Esta reforma contempla adicionar el artículo 27 constitucional que, al tratarse de minerales radioactivos, como el litio y demás minerales considerados estratégicos para la transición energética, no se otorgarán concesiones. ¿Implica ello nacionalización, expropiación o afectaciones a los intereses de las empresas? No. Se trata de una forma de proteger los intereses y las riquezas de la nación ante un mercado nacional, que podría explotarse por empresas extranjeras sin beneficio para las comunidades aledañas a los yacimientos de este mineral, tal como sucede de forma histórica con metales como el oro y la plata, de lo cual Zacatecas puede dar testimonio.

Pese a que en 2018 la aportación de la minería, principalmente desarrollada por empresas extranjeras, al Producto Interno Bruto de Zacatecas representó hasta el 11.2 por ciento, lo que equivale a más del doble del promedio nacional, esta actividad únicamente emplea al 2 por ciento de la población económicamente activa, y debido a la falta de vinculación con la industria nacional, no explota todo su potencial en cuanto a la derrama económica. Si bien el mercado del litio es prometedor, al punto de ser considerado "oro blanco", existe una urgente necesidad de transformar la forma en que se aprovechan nuestras riquezas minerales, para generar bienestar para quienes vivimos en esta tierra. ■

Luego de que en 1962 por decreto, el Teatro Fernando Calderón pasara a la custodia del Instituto de Ciencias Autónomas de Zacatecas (ICAZ), el año de 1984 fue determinante en el rescate y mantenimiento del inmueble. En el mes de marzo se iniciaron las obras de conservación y restauración, efectuadas fundamentalmente por el Departamento de Mantenimiento, bajo la dirección principal del Ing. Juan Manuel Gamma Valadez. La rehabilitación se centró en la impermeabilización de los techos, cambiando incluso una parte, se repararon las bajadas pluviales y canalones, se contuvo el desplome de muros y otros se protegieron a base de aplanado, fortalecieron la cimentación conteniendo la humedad, se realizó una limpieza general, se fumigó la madera como protección, se corrigió la señalética en escaleras, rectificaron la bajada de aguas negras así como la adecuación de la sala y el escenario.

El 21 de septiembre se celebró y firmó un convenio de colaboración con los arquitectos y restauradores de Sitios y Monumentos, Rodolfo Uzeta Mac Gregoy y Carlos Darío Cejudo Crespo, con el objetivo de supervisar y asesorar el proceso de restauración total del Teatro, proyectado para concluir en ocho meses. En noviembre se entregaron las instalaciones a las nuevas autoridades de la Universidad y se rectificó en la dirección de la obra al Ing. Gamma. Por cuestiones políticas las obras de restauración del inmueble prácticamente se paralizaron.

El 18 de enero de 1985 el Secretario de Planeación y Desarrollo de Gobierno del Estado le hace llegar un oficio al nuevo Rector de la UAZ, MVZ Francisco Flores Sandoval en el que le informa que "por sugerencia de los arquitectos asesores se nombra al Arquitecto Pedro Becerra Vázquez como Residente General de la Obra de Restauración

El Teatro Fernando Calderón, breves de la historia 2

(parte 2/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

del Teatro Fernando Calderón." A partir de esa fecha aparece físicamente como director de las obras el Ing. Mario Montañez. El Ing. Gamma se retira. No existe registro de una entrega formal o real del recinto al Gobierno del Estado, ni a la Secretaría de Planeación y Desarrollo para la realización de las obras. En los siguientes meses (cinco o seis) los trabajos se estancaron, los trabajadores de Gobierno (cinco o seis) realizaban labores prácticamente irrelevantes. Ante la nueva visita del Presidente de la República para el mes de marzo y debido al evidente retraso de las obras, se montó todo un escenario que en apariencia mostraba un intenso trabajo. Días después circuló la noticia de que el Rector se entrevistó con el Presidente para solicitar entre otras cosas, su apoyo para el Teatro.

Entre los meses de abril y mayo de 1986 se intensificaron los trabajos de restauración. El 12 de junio con un acto político cultural reabrió sus puertas el majestuoso inmueble, al concierto que ofrecieron la Banda del Estado y diversos grupos corales de la ciudad, asistieron el Presidente de la República, su comitiva y fundamentalmente políticos

y representantes de la oligarquía local. El 17 del mismo mes, el teatro nuevamente es cerrado dado que las obras de restauración no se concluyeron. En la última semana del mes de agosto en el programa de la Feria de Zacatecas se informa que el 12 de septiembre el recinto sería sede de la ceremonia de cambio de poderes, este hecho generó indignación en los universitarios. Entre los días 5 y 8 del mismo mes circulan desplegados de rechazo, uno firmado por el Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), otro por la corriente Tendencia Sindical Independiente (TSI) y otros por diversos grupos universitarios.

El 5 de septiembre según el acta correspondiente, el Gobierno del Estado entregó a la UAZ el Teatro restaurado, firmó de recibido el Rector Flores Sandoval. En el documento se detallan los procesos de restauración de la primera etapa. La Rectoría manifestó que previo cotejo, el inmueble contaba con todas las características citadas y que se encontraba en perfectas condiciones de funcionamiento. El 9 de septiembre, debido a las protestas de la comunidad universitaria, el Rector cita a reunión

al H. Consejo Universitario para tratar la petición de Gobierno para que en el recinto se realizara la transición de poderes. La reunión provocó exaltaciones, en un momento de la sesión en el que los ánimos estaban exaltados, intervino el Rector y dijo: en virtud de la situación que prevalece, donde no hay respeto y no se puede continuar, me voy en la necesidad de suspender la reunión y yo asumiré mi responsabilidad.

El Rector accedió a la solicitud, lo que se hizo público mediante volantes y desplegados en la prensa local los días 10 y 11 de septiembre. Como respuesta se realizó una marcha de maestros y estudiantes en repudio a la decisión rectoral, a pesar de las opiniones de que no se trataba de una violación a la autonomía universitaria. El 12 de septiembre con la solemnidad que el acto ameritaba y con la presencia del Presidente de la República, Secretarios de Estado, de casi la mitad de los Gobernadores de las entidades federativas, de los líderes del Partido Revolucionario Institucional (PRI), de los funcionarios del régimen saliente y los entrantes, se realizó la ceremonia de transición en el recién intervenido Teatro Calderón. Durante el período de la feria se realizaron algunas representaciones culturales, después nuevamente fue cerrado con la finalidad de continuar con los trabajos de restauración.

Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://lummat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ/>; <https://twitter.com/LumatUaz>. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT.
*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria de la jmriviera@uaz.edu.mx

Momento de traiciones y definiciones

ELISUR ARTEAGA NAVA

AMLO, por razón de la iniciativa de reformas a la Constitución política en materia eléctrica que presentó, radicalizó su discurso. Llevó al extremo su acción política. También definió su actuación. Al hacerlo, puso sobre aviso a la opinión pública. Consciente o inconscientemente ha dado motivo a que los actores políticos se vean orillados a definirse, a tener que abandonar las medias tintas. En este periodo ordinario los legisladores federales deben decidir y pronunciarse por aprobar o rechazar lo que se les propone. No tienen más alternativas.

Los grandes inversionistas en el ramo saben que están en juego sus intereses. Están poniendo todo su esfuerzo por impedir que la reforma pase. Para ello buscan que los legisladores de oposición se definan y, llegado el momento, que lo hagan a su favor. Ello implica que ejerzan la facultad que sus electores les confiaron en la elección del pasado mes de junio: impedir que avancen las reformas de AMLO.

El PAN, y en menor grado el PRD y MC, están conscientes de que se han convertido en la oposición real; que son las organizaciones políticas que pueden encabezar un auténtico esfuerzo de oposición. El PAN pretende asumir el liderazgo. Lo podrá lograr si define su ideología, afina sus metas, se reagrupa y determina con qué aliados trabajar. Por haber ratificado a sus dirigentes, los que fueron responsables del fracaso en las elecciones de junio pasado, no da lugar a tener muchas esperanzas.

Los del PRD, por ser responsables involuntarios de la formación de Morena, pues fueron inconformes de él que lo formaron, tienen un odio natural a los disidentes que los abandonaron. A pesar de decirse de izquierda, no pueden ver a sus antiguos camaradas detentando el poder presidencial que no pudieron alcanzar. De ellos, por su ideología de izquierda, sería de esperarse que aprobaran la iniciativa relativa a la reforma eléctrica. No lo harán. Terminará por imponerse la pasión sobre la razón política o la ideología partidista. Los perredistas serían los últimos en aceptar colaborar con los morenos.

La actuación de los legis-

ladores del PRI no depende de ellos o de sus dirigentes. Mucho menos de su programa e ideología política. No la tienen. No lo es medrar y sacar beneficio del ejercicio de un cargo público o de la posesión del poder político. La forma corrupta como ejercieron el poder les impide actuar libre e independientemente. Su suerte está en las manos de AMLO y del fiscal general de la República.

En el pasado actuaron persiguiendo un beneficio económico; ahora, para ponerse a salvo de la cárcel o el destierro. Su presidente, Alejandro Moreno, ha dicho: "Al PRI no lo presiona nadie". Pronto verá que sí. Esa declaración pudiera ser una rendición de la plaza. Es un mensaje: no nos hagan nada y colaboramos. Olvidarán que ellos, por unanimidad, en 2013 aprobaron el marco constitucional en vigor y que, para poder hacerlo, por ser contraria a su ideología partidista, modificaron sus estatutos.

Los priistas, por sí, políticamente, no valen nada. El papel del PAN, y en menor grado del PRD, está en presionarlos para que, a pesar de las amenazas que hay sobre ellos y de lo afirmado por su presidente, se sostenga como parte del bloque que es oposición real; además obligarlo a que sea congruente con su programa político. Llegado el caso, untarle en la cara su desvergüenza, su traición a la democracia, a su ideología y a México. Deben recordarles que la titularidad de la desvergüenza política corresponde en exclusiva a los del Verde Ecologista.

Los legisladores, sin importar el partido político, deben tener claro la incongruencia garrafal que se les está proponiendo; la que contiene la iniciativa en materia energética. El artículo 25 constitucional establece un principio general: la competitividad como condición necesaria para generar crecimiento económico en todas las materias; en cambio, en aquella, sus autores se inclinan por la existencia de un monopolio en el sector eléctrico.

Lo anterior implica dos posibilidades: una, que los autores de la iniciativa desconocen el contexto constitucional, lo que sería imperdonable; la otra, que son esquizofrénicos: que un hemisferio de su cerebro no sabe lo que está haciendo el otro. Lo que resultaría gravísimo.

Volviendo al PAN. Su membresía es más preparada. Cuenta

con un nivel de estudio superior al que tienen los miembros de los restantes partidos políticos. Es más crítica y pensante. Eso hace que el oficio de sus dirigentes, ideólogos y miembros que ocupan algún cargo de elección popular, sea más difícil, objeto de mayor control y supervisión.

Dentro del partido nadie tiene la autoridad suficiente para poner orden a sus miembros; ninguno goza del ascendiente para mediar en los conflictos que se presentan entre ellos. Los gobernadores que han entregado el poder no han tenido un buen desempeño. El de Tamaulipas se está amparando en una inmunidad que no existe para ponerse a salvo de la justicia.

Por la falta de visión y de programa el PAN se ha sumado al número de organizaciones políticas nacionales que carecen de ideología, que únicamente luchan por el poder en sí. De no alcanzar las posiciones más importantes, se conforma con no perder su registro y la cuota de poder que actualmente tiene. No aspira a más.

Para que la ciudadanía ovide la invitación y discurso radical, fascista y obsoleto de Santiago Abascal, de Vox, los panistas censuraron la invitación y presencia de los presidentes de Cuba y Venezuela. Al hacerlo pasan por alto que se trata de jefes de Estado, que su presencia se debió a un acontecimiento internacional y al festejo de las fiestas patrias. De mala fe pasan por alto que, en su momento, Vicente Fox, como presidente de la República, invitó a Fidel Castro a visitar México. No olvidamos el famoso "comes y te vas". En esa ocasión Castro tuvo un doble banquete: también se comió vivo al ingenuo de Fox. Que yo recuerde, en esa ocasión los panistas que ahora gritan y se ostentan como paladines de la libertad, no censuraron la presencia de ese líder comunista.

AMLO y Morena, por lo radical de su discurso, hacer de la agresión, descalificación y ataque su forma de relacionarse con los partidos y organizaciones políticas e, incluso, de someterlos. Hasta ahora no han contado con la complicidad del PAN en la realización de su plan de gobierno. En el pasado los panistas colaboraron con los gobiernos priistas cuando fueron "convencidos" o les llegaron al precio. Cuando menos eso se dijo. Esperemos que el de ahora no sea el caso.■

La lucha por el presupuesto

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO AIVARADO FLORES

El pasado 15 de octubre de 2021 no se pagó la prima de antigüedad al personal académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas. Si se consulta la prensa del pasado se puede encontrar una nota del año 2018 ("Paro en la UAZ por falta de pagos; urgen 320 millones para cerrar año" La Jornada Zacatecas, 19/10/2018) en la que se informa de un paro general en la universidad, el jueves 18 de octubre de 2018, por causa del impago de la prima de antigüedad de septiembre. Según el Dr. Pedro Martínez Arteaga, secretario general del sindicato de personal académico de la UAZ (SPUAUZ) en aquel entonces, la responsabilidad de la situación de insolvencia financiera se debía al gobierno de Enrique Peña Nieto: "El gobierno de Enrique Peña Nieto no aumentó el subsidio para las universidades públicas de México. Él tiene mucha responsabilidad en todo esto". Cambió el gobierno, la deuda de las universidades públicas sigue, la UAZ necesita, de acuerdo al actual rector, 520 millones para salir el año ("Requiere UAZ 520 mdp para cerrar el año; garantiza sueldo a docentes hasta octubre" El Sol de Zacatecas, 27/09/2021). Parecería que la necesidad de dineros aumentó: de 320 a 520 millones. Esto es una ilusión: la cifra real se ignora, lo que sí se sabe es que, por ejemplo, debe la universidad 150 millones al SPAUZ por un préstamo para pagar salarios o prestaciones o ambos. También adeuda impuestos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y al ISSSTE por concepto de cuota de seguridad social. Es claro, la problemática económica se agudiza. De acuerdo a lo comunicado por la prensa, porque los canales sindicales de información están ocluidos, el rector aseguró, al comité ejecutivo del SPAUZ, pagos de quincena para octubre y noviembre, sin pagar prestaciones ni cuotas de seguridad social ("SPAUZ, sin certeza de pagos" NTR, 12/10/2021). ¿Qué hizo y qué hará al respecto la dirigencia sindical? No hizo algo previo al impago de la prima de antigüedad de septiembre, ni propone nada para presionar por el pago. Respecto al futuro, la declaración del Ing. Juan José Martínez Pardo fue: "lo que más nos preocupa es el cierre de año, lo que es diciembre con todas las prestaciones implícitas, lo que es aguinaldo con todas las quincenas incluidas". Preocupación es la palabra clave: ¿la propuesta es convocar a la Coordinadora de Delegados para preocuparse en colectivo? No se sabe, quizá. Por lo pronto la situación es tan grave

como la de los años pasado y antepasado y aún antes. ¿Cómo se resolvió en esos tiempos? Mediante recursos extraordinarios y préstamos. Uno de estos solicitado al SPAUZ, lo que lo transforma en una "caja chica" de la rectoría. Condición que no preocupa a nadie. Hay algo, sin embargo, sobre lo que sí se debe reflexionar y es preocupante. La información no es certera, pero al parecer durante el pasado proceso de reafiliación al SPAUZ (el único en 30 años) ratificaron su pertenencia a esa institución 2200 personas de un padrón estimado en 2990 (o algo así). Por tanto, 790 universitarios, poco más o menos, decidieron la irrelevancia del sindicato y sus acciones en su vida laboral. De la misma manera quedaron fuera todos los funcionarios, alrededor de 600 (o quizá 700) a los que ya no se debería cobrar cuota ni retenerles ahorro. Lo que indica que 1390, más o menos, de los universitarios ya no aportaron cuota al sindicato. ¿Qué significan esos datos para la vida orgánica del SPAUZ? Para muchos está bien: quedan sólo los que sí quieren participar en la defensa de sus derechos. Esto es incorrecto: algunos de entre quienes no se reafiliaron, quizá, no quieren defender sus derechos (dudoso), pero otros pueden creer que el actual sindicato es irrelevante para defender sus derechos. Si quieren defenderlos, pero no creen que el SPAUZ sea capaz de hacerlo. Esa es una crítica directa a la organización. Políticamente no representa nada, mientras no haya otro sindicato que dispute la titularidad del contrato. Queda en crítica implícita a la institución sindical y se desdénar. Pero, y esto no es irrelevante, si de verdad existe seriedad y honestidad en los liderazgos sindicales, el sindicato dejará de cobrar cuota a 1390 universitarios. Casi un tercio de los fondos que se allega el SPAUZ. Si se asume una nómina promedio de 70 millones al mes para el sector docente, por conceptos de ahorro, cuota e igual cobra la institución sindical un 3% de esos dineros, así que en líquido obtiene 2 millones 100 mil pesos por mes, 25 millones 200 mil pesos al año. Un tercio de esta suma son 8 millones 400 mil pesos por año. Reducción sustancial. Si se concreta ¿de dónde va a salir el dinero para los préstamos a rectoría? La necesidad de impedir la merma de recursos es lo que lleva a los líderes sindicales a la incoherencia: ¿cómo lanzan un proceso de reafiliación si a todos los docentes universitarios les cobran cuota? Cobrarla implica que son miembros, así que la reafiliación se vuelve innecesaria. Ahora bien, si les cobran cuota a los que no se reafilian ¿cómo es que los dejarán fuera del sindicato?■

-Rey: ¡Tú haz lo que te digo, chingao! Ya hablé con el secretario del secretario del secretario particular del Emperador y dijo que nos van a echar la mano, pero de a poquito



El Rey no sale de sus broncas

Había una vez un reino con tan mala, pero tan mala suerte, que los enanos crecían y llovía sobre mojado. Esta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Rey sigue dando nombramientos, pero sigue sin lana.

ESCENA IV

-Rey: Le doy el nombramiento del Ministerio de Educación, pero cobrará hasta el año que entra porque no hay ducados en la caja real.

-Ministra de Educación: ¿Ni crédito para comprar la despensa? Digo, es que con la panza llena se estudia mejor.

-Rey: Se le dará una cartilla de racionamiento como a todos los ministros compañera. Así que cúchila a trabajar que esos maestrillos son muy grillos y no quiero que vuelvan a enloquecer la aldea.

-Ministra de Educación: Pos a ver cuánto aguanto. Abur.

-Rey: El siguiente nombramiento es para el Ministerio de Fiestas, Reuniones Sociales y Carnes Asadas. Se le nombra Directora de todo lo que tenga que ver con atención a los turistas que lleguen a la aldea.

-Duquesa de las Mercedes: ¡Uta, pues está cañón con tanta inseguridad! Estamos boletinados por todos lados, milord. Se hará lo que se pueda y si no se puede pues ¡abur!

-Duque del Bosque: Milord, ¿puede suspender los nombramientos? Tenemos problemas.

-Rey: ¡Chingao, ya ni nombramientos puedo dar y me faltan varios. ¿Qué broncas hay?

-Duque del Bosque: Pues los "Godínez" se han organizado para hacerla de tos porque se les dijo que no hay lana hasta el año que entra y que los que no quieran esperarse para cobrar en el año de gracia del 22', pues pueden anotarse en la lista del Retiro republicano, austero y voluntario.

-Rey: ¡Tenía que ser la burocracia heredada por las administraciones corruptas! Cabra de bolones. Díganles que solo hay de esas sopas y si quieren.

-Duque del Bosque: Pues la oposición (juar, juar, juar) ya anda dando



conferencias de prensa diciendo que usted es un talibán, un terrorista laboral. Que además puras mentiras y quién sabe cuántas cosas más. ¿Los madreamos?

-Rey: No. Dejarme a mí negociar con ellos. Han de querer dinero, que para eso son muy buenos. Y si siguen de mamilas voy a correr a sus recomendados. ¡Estamos llenos de puros cuates y familiares de la oposición espuria y corrupta! No tienen llenadero los muy hijos de Alito.

-Duque del Bosque: Otro problema.

-Rey: ¿Hay más? Uta madre, pásame el garrafón de la pócima que dejó Comodón.

-Duque de Alba: Pues resulta que hubo bronca en el reparto de comisiones en el Parlamento. ¿Ya ve que le dijo a la coordinadora de nuestro

republicano y liberal partido que

agarrara las mejores comisiones? Pues resulta que la oposición le comió el mandado. Así que tuvimos que intervenir para reventar la sesión. Le dijimos a la coordinadora que ¡cúchila por taruga!, y nombremos a otro más a modo. Pero la parlamentaria hizo un pancho propio de novela de Corín Tellado y tuvimos que dejarla.

-Rey: ¿Y ya se formaron las comisiones?

-Duque del Bosque: En eso estamos. Creo que vamos a repartir una lana para tenerlos tranquilos. Ya ve que los parlamentarios con lana bailan al ritmo de la Banda de Jerusalén. Y hablando de bandas, milord, le tengo malas noticias.

El Rey se pone pálido y se echa otro buche de posición anti-estrés.

-Rey: Y ahora qué hijos...

-Duque del Bosque: Pues resulta

que nuestra internacional Banda está en huelga porque no les pagan y no les han dado el seguro de vida cuando salen al interior del reino a echarse sus conciertos.

El Rey pela tamaños ojotes que parece que se le van a salir.

-Duque del Bosque: Y ya dijeron que no van a tocar el himno del reino ni cuando usted vaya a algún evento.

-Rey: ¡Pero mira qué hijos de Venus Rey! Mándalos a la porra y trae a la Banda de Jerusalén. ¡Ah! Nada más que no venga ese güey que dice que pone reyes, puras vergüenzas con esa fauna, chingao. ¿Pues de qué piedra lo sacaron? Por cierto, para calmar un poco a la chusma, súbete a las redes una foto de esas viciejas en donde estoy abrazando al Emperador y ponle que me reúni con él para sacar lana.

-Duque del Bosque: ¿Seguro que se la van a creer? Digo, porque ahora trae unas ojeras muy gachas, milord. Deje trago unas rodajas de pepino para hacerle su facial de urgencia.

-Rey: ¡Tú haz lo que te digo, chingao! Ya hablé con el secretario del secretario del secretario particular del Emperador y dijo que nos van a echar la mano, pero de a poquito. Que porque ya le debemos muchos favores.

-Duque del Bosque: Pues háblele a su carnal para que le eche la mano.

-Rey: Ya le dije, pero como anda metido en la sucesión del Emperador, pues me dijo que lo vería el próximo año, porque anda haciendo méritos a ver si le toca el boleto ganador.

-Duque del Bosque: Pues sí que está fregado, milord.

-Rey: ¡Estamos, Duque, estamos! ¿Qué más broncas tenemos?

-Duque del Bosque: ¡Uyyyyy, milord, mejor pregúnteme quién va a ganar la Sene Mundial o cual va ser el método para elegir Emperador de nuestro republicano y liberal partidazo!

-Rey: Pues a ver cómo sacamos adelante el proyecto Duque, porque mi carnalito debe de ser el próximo Emperador. ¡Ni hay democracia, él es el mejor! Y nada de encuestas cuchareadas.

-Duque del Bosque: ¡Uyyy, milord, pues así salió usted!

-Rey: ¡Guardiaaaaaaaaaaaaa! (Continuará)



CRÓNICA PARLAMENTARIA
Eduardo Valencia

Todo parecía en calma y que la sesión transcurriría planchadita, ya que sólo serían 17 puntos del orden del día. ¡Ah!, pero Karla Valdez le puso el cascabel al gato e hizo brincar de su curul a más de cuatro

¡Vergüenza!

Se armó la Cámara Húngara y entre “botargas” y “payasitos” transcurrió la sesión de la 64 Legislatura. Por momentos se elevó el debate, pero se insiste en bajarlo a nivel cero. Se habló de medicamentos, pero no precisamente de Similares, aunque algunos sí son lo mismo, pero más vulgares.

El desfile de lecturas, referencias de películas, personajes de antaño, así como “los rencores en el corazón”, tipo música de Banda, sin dejar de lado el llamado a los de la nueva gobernanza para que dejen la fadonguez, la modorra y la pereza, fueron el primor del día, sin menoscabo del grito: “tenga vergüenza, diputado”, que sacó el viento, como el extravío de un voto nunca contado.

Por fin, la casa del pueblo abrió sus puertas. Ya no hubo que entrar a hurtadillas por el estacionamiento. De pronto, comenzó la movilización del personal de la Legislatura, sillas, mesas, manteles, sonido, cámara, acción...

Los del bloque plural citaron a conferencia a las 11:30 horas. Setenta y cinco minutos les bastaron para quejarse amargamente de ser avasallados por el bloque oficialista en la repartición de Comisiones Legislativas, a lo que calificaron como agandalle en despoblado.

12:12 horas, en el pleno ya estaban Zulema Santacruz y El Cepillo, como gusta que le llamen en la sesión.

Todo parecía en calma y que la sesión transcurriría planchadita, ya que sólo serían 17 puntos del orden del día. ¡Ah!, pero Karla Valdez le puso el cascabel al gato e hizo brincar de su curul a más de cuatro.

Se quejó de la desaparición de programas sociales y que se debe replantear el suministro de medicamentos, así como que hay presunta corrupción en el INSABI; de ahí que los diputados oficialistas salieran de su letargo, bueno, algunos.

A lo que el también panista, Guadalupe Correa sostuvo que sería lamentable que

el gobierno del estado adoptara un mecanismo similar; acción que secundó Gabriela Basurto al sostener que la gente se queja de falta de medicamentos.

Pero fue la priüsta Cuquita Ávalos quien prendió la mecha de lo que se vislumbraba como un debate, ya que aseguró que sorprende la incongruencia de la Cuatrote al decir que atiende al más pobre y no se ve en los hechos.

A lo que la morenista Violeta Cerrillo, con Laptop enfrente, sostuvo que, si vemos la corrupción, no pueden hablar del Seguro Popular como si hubiera sido lo máximo; se les olvida el desvío de recursos que hubo; hacen un exhorto y no presentan ninguna prueba válida de corrupción.

Cuquita señaló que googlear información, cualquiera lo hace. Si quiere datos, pregúntele a los padres de niños con cáncer.

Acto seguido, Enrique Laviada discrepó que no sea debate político. Es lo que nos hace un vínculo con la sociedad. Y soltó interrogantes: ¿Pruebas? Hay suficientes. ¿Va bien el país? Padres y niños salen a las calles a exigir medicamentos.

Es una tortura, el régimen está castigando a los más pobres. Han destruido la parte buena que había en Salud y veo la intención de desmantelar el sistema de Salud en perjuicio de los más pobres.

Y como resorte saltó el morenista Ernesto González argumentando: qué milagros realiza el oportunismo político, sobre todo, de las botargas amarillas y naranjas. ¿Dónde vivían hace unos años, en Dinamarca? Porque en los centros de salud de este país no se paraban. “Son el prismo, no el cinismo de Zacatecas, es importante aceptar la realidad que hubo en el pasado”.

Lean el libro del presidente porque ahí argumenta por qué dar paso al INSABI... algunas risas se escucharon, a lo que Ernesto dijo que “también

Le adelantaron participaciones



conozco a Dostoyevski, pero el tema es Salud”.

Insistió que en el pasado era un negocio de los farmacéuticos, así es que no es necesario echar marcha atrás, hay que ver la honestidad en las compras de medicamento sin que los cuates tengan que ver con el negocio.

Y brincaron más voces: “para hechos”, dijeron el morenista, Armando Delgadillo, el neo Verde, Humberto de la Torre y “el cepillo”, así es más fácil, dijo el de Loreto.

A lo que Cuquita Ávalos dijo a Ernesto que no se pretende ser tapadera de nadie; dice que se investigue, pero en lo que se profundiza, cuántos niños deben morir. Delgadillo argumentó que no le busquen en corrupción, ahí está el hijo de Bartlett que desvió 31 millones de pesos en equipo inservible, así es que hay que tener memoria a corto plazo.

Laviada dijo que se trata de debatir, no de insultar. No es buena táctica parlamentaria. Le conviene, dijo a Ernesto, para que supere su participación. No denigre la labor, bueno, sólo que sea su intención. Es fundamental que se remedie el desabasto porque ustedes mismos reconocen que lo hay.

Acto seguido, se insistió en la comparecencia del secreta-

rio de Finanzas, pero, igual, el viento se le llevó. A lo que Laviada cuestionó que cifras van y cifras vienen y no se ve lógica, se debe coadyuvar a la problemática actual.

Es necesario que comparezca el secretario. “A ver, señores de la honorabilidad, algo esconden, ocultan, quiere decir que lo protegen; evidencian que sus palabras son de papel. No se respetan a sí mismos, no pueden respetar a los demás”.

Ya en asuntos generales, acompañados de un muy sentido suspiro de Zulema, Karla Valdez invitó a los diputados a donar una prótesis a una mujer de su distrito que tenga las secuelas del cáncer de mama.

En tanto, Juan Mendoza, ante la falta de resultados gubernamentales, exigía dejar la pereza, fadonguez, modorra porque cuando falta capacidad, el equipo que rodea tiene que sacar la casta. Que dios nos agarre confesados.

Y como Ernesto le dijo que con sus participaciones le recordaba a Varguitas, de la película La Ley de Herodes, Mendoza le reviró con que ojalá se enseñe a debatir porque al verlo me recuerda a Madaleno, al payasito Caralampio porque discute sandías y le salen melones...



Puro Veneno

NO PERDONAN

¿Se acuerda usted, estimado lector, que apenas la semana pasada los burócratas pusieron el grito en el cielo al enterarse de que no solo sus sueldos estaban detenidos, sino también sus cuotas para el IMSS? Cuando llegaron por el paracetamol, ¡ni para eso les alcanzaba! Pues, este martes, el gobernador David Monreal publicó un nocturno aviso de la reunión que tuvo con Zoe Robledo, director general del instituto, y, aunque sin detalles, aseguró que hubo "acuerdos que beneficiarán a los derechohabientes de nuestro estado". En Ciudad Sin Pago esperan que aquello signifique que al menos van a poder ir a parar a Quebradilla en caso de emergencias, con eso de que la pandemia sigue y las enfermedades también. Igual de preocupados andan en los ayuntamientos, que la crisis de la nueva gobernanza pegó parejo.

PLANTADOS

Comentan los chismosos que tanto y tanto se esperó el nombramiento del titular de la Secretaría General de Gobierno, como para que nos quedáramos igual o peor. Las protestas siguen y, de las reuniones a las que sí asiste la secretaria Gabriela Pinedo, los resultados son que no hay. Basta ver al Conalep, donde ya cumplieron un mes de huelga y nada que los atiendan. El dirigente sindical José Emmanuel Morales, advierte que los nombramientos nomás fueron para complicar; pues las peticiones pasaron del gobernador al particular Mariano Casis, del subsecretario Javier Reyes Romo para volver a Pinedo y terminar con la subsecretaria Julia Olguín. Puras vueltas, ninguna solución. Por eso, el Sitcecyetz mejor se acomodó en Ciudad Administrativa, en un paro de las 7 a las 15 horas. Que esperen una firma porque, lo que les ofrecieron, tampoco se cumplió.

Y LE QUEDAN...

No tarda en desgranarse la mazorca en la legislatura, sobre todo en las huestes oficialistas, o sea, Morena y sus contigachos. Sin duda, la aún coordinadora de la bancada güinda, Imelda Mauricio, quedó dolido por la chicanada que pretendieron hacerle. La bajaron porque respetaría los acuerdos con la oposición en el reparto de comisiones, pero como se hizo ruido la volvieron a poner. La traían de monigote para manos externas y como quiera que sea, la ex alcaldesa tiene sus canicas allá por Loreto y anexas. Nomás que ya se cansó. Las vaboras comentan que Mauricio Esparza ahora se dedica a juntar diputados para hacer su fracción independiente. Mal y de males resultó la operación política. La moneda está en el aire, las comisiones sin acuerdo por agardalle e Imelda y compañía, con un pie en la oposición. Así no, Morena.

LA NOVELA

Un "nooo" inmediato y al unísono se escuchó en el Congreso del Estado cuando el diputado güinda Ernesto González pretendió continuar el mal teatro que hacía en tribuna. Aunque a veces, coinciden las serpientes, hasta llama a la ¡temunita! Al legislador le encanta la de salir con cuestiones personales que en ocasiones son de risa, pero otras parecen guión de La Rosa de Guadalupe. Es en serio! Para ejemplificar la pobreza del sector salud en el pasado, ese tiempo que no deja dormir a la nueva gobernanza, contó la historia del niño de la uña enterrada. El dolor era mortal, el pequeño sufría, la uña no salía, no había anestesia, así es que a la uña, a las dos y a las tres quedó fuera, pero el paciente con dolor e infección. De corolario, el legislador reveló: "ese niño... era yo". En las curules se les salieron las lágrimas.



HORA CERO

Oscar Novella Macías

El mundo ya no puede esperar más para que las regiones del mundo acuerden políticas transnacionales con un espíritu humano y solidario que busquen promover agendas para el bienestar medio ambiental.

Sembrando colaboración, esperanza y vida en Centroamérica

Actúa de manera tal que los efectos de tus actos sean compatibles con la permanencia de una vida auténticamente humana en la Tierra Hans Jonas, 1970

En la conducción de una nación, una visión de estado implica trazar un proyecto de gobierno a mediano y largo plazo que trascienda positivamente, el periodo del presidente en turno; adicionalmente es primordial que las políticas derivadas de este proyecto tengan un carácter transversal, en tanto que atienden diversas áreas del espectro político, social y económico y que estas políticas se vinculen entre sí con miras al cumplimiento de los objetivos trazados en el proyecto. Esta visión permea en el di-

seño y aplicación del programa Sembrando Vida del presidente Andrés Manuel López Obrador, tanto en su versión en los estados de la república mexicana, porque por un lado se plantea como un programa que contrata sembradores y por el otro realiza un inusitado y amplísimo proceso de reforestación. Con ello se matan dos pájaros de un tiro: primero se brinda un importante esquema de empleo permanente y después se contribuye a disminuir los efectos del cambio climático mundial. Y para la versión Sembrando Vida en Centroamérica, adicionalmente se establecen condiciones mínimas de desarrollo regional y se contribuye que disminuyan y tentativamente desaparez-

can las causas de los procesos migratorios obligados por las condiciones económicas de los países.

La política exterior, en la responsabilidad del canciller Marcelo Ebrard, ha destacado por las negociaciones del T-MEC y la relación con EEUU, con independencia de los dos Presidentes con quienes se ha coincidido y ha habido relación. Esta gestión redituó en el interés de ambos países en implementar el Sembrando Vida en América Central. Por este motivo el pasado lunes 19 estuve en Palenque, Chiapas, John Kerry (enviado especial del Presidente Joe Biden, para el cambio climático) y Ken Salazar (embajador de EEUU en México), a fin de observar el funcionamiento

del programa de reforestación de la 4T. La reacción generalizada de los medios giró en torno a los elogios que el enviado hizo del mismo.

La visita es muy relevante, no sólo por la innegable relación de colaboración -no subordinación como en el pasado-, sino porque a pesar de que la oposición subestimó el programa en su presentación, cuando se anunció que se llevaría a otros países, y se solicitó a apoyo a EEUU para su implementación en varios países al sur de México; el Gobierno de norteamericano evaluó y palpó de primera mano la dimensión y los alcances.

Actualmente Sembrando Vida opera en espacios rurales de 20 estados, para el 2021 cuenta con 28,929 mdp,

empleando a 451 mil sembradores y Jóvenes Construyendo el Futuro quienes juntos siembran 1,100 millones de plantas a lo largo y ancho de un millón de hectáreas.

Y es que como lo señaló el Canciller Ebrard, con esta y otras políticas en materia medioambiental, México pretende reducir en 10 años el 22% las emisiones de gases de efecto invernadero y el 51% de las emisiones de carbono para hacer frente al cambio climático. Esfuerzo que de contar con el respaldo de EEUU para la ampliación del programa en la región de Centroamérica se multiplicaría aún más.

Así pues, el mundo ya no puede esperar más para que las regiones del mundo acuerden políticas transnacionales

con un espíritu humano y solidario que busquen promover agendas para el bienestar medio ambiental.

Esta acción, el programa Sembrando Vida, va más allá de la retórica ambientalista que pretende "crear conciencia ecológica" desde la esfera mediática, que asume posturas de preocupación dando consejos y recetas, regañando a la humanidad con voces de personajes de dudosa credibilidad, que jamás saldrán a la selva a plantar mucho menos cuidar una planta.

Hoy en la capital de la civilización maya, México plantea a los gobiernos una alternativa real y tangible, en contra del calentamiento global, parte de la solución está en el campo, la solución está en los sembradores.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiario
ZACATECAS



ESCÚCHANOS
TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

IVÁN DE SANTIAGO, EN LA MIRA DEL CONGRESO.

Se destapó una cloaca que anda apestando demasiado y el hedor ya le llegó al exsecretario de Gobierno Municipal de la capital, **IVÁN DE SANTIAGO BELTRÁN**. El excandidato a alcalde por Encuentro Solidario está en la mira de la Auditoría Superior del Estado por la revisión de las cuentas públicas de cuando fue alcalde de Villanueva y le hicieron observaciones resarcitorias por 25.5 mdp, de los tres años. La Legislatura local emitió un decreto en el que autoriza a la ASE que haga una promoción de fincamiento de responsabilidades administrativas y una denuncia de hechos por la lana que tienen identificada a dónde se fue, por obras no hechas, pero que sí pagó. También están involucrados su tesorera y su director de Desarrollo Económico y Social. A ver cómo les va...



CONVOCAN A PARTICIPAR EN EL PED 2022-2027.

La Coordinación Estatal de Planeación que encabeza **RUTH ANGÉLICA CONTRERAS** está trabajando en la integración del Plan Estatal de Desarrollo para el presente sexenio. Lanzó una convocatoria a prácticamente todos los sectores de la población, legisladores, sindicatos, maestros, estudiantes, todo aquél que desee, para que participe en los foros en los que se hablará de tres ejes centrales: Hacia una nueva gobernanza, Bienestar para todos y Ecosistema socioeconómico sólido e inclusivo, de los que se desprenderán los temas que nos interesan a todos. Es nuestro momento de aportar un granito de arena para el desarrollo de la entidad. Todos estamos buenos para criticar, pero no aportamos...



SE REÚNE DAVID MONREAL CON ZOÉ ROBLEDO.

Para el gobernador, el compromiso de la seguridad social es fundamental para los burócratas y, tanto el Estado como el Municipio están obligados a brindarlos, nomás que el servicio se ha puesto en riesgo ante la falta de recursos y los pasivos que



arrastran. Por ello, **DAVID MONREAL** y el secretario de Finanzas, **RICARDO OLIVARES**, se reunieron con **ZOÉ ROBLEDO**, director del IMSS, para que de una vez se vea el fortalecimiento del sector salud y las acciones que generen mayor bienestar para el resto de la población. Lo importante es que ya se estableció el contacto con **ZOÉ** y ahora se podrán analizar las condiciones financieras que tiene el Estado y los municipios para cubrir los adeudos, en beneficio de los derechohabientes.

QUIEREN DIPUTADOS QUE COMPAREZCA RICARDO OLIVARES.

Ayer la rebatanga en el Congreso local estuvo de a peso. Sí, otra vez se puso interesante. Resulta que los diputados del bloque opositor solicitaron la aprobación de un punto de acuerdo para que se invitara al secretario de Finanzas, **RICARDO OLIVARES**, a comparecer ante la Legislatura local, y explicara cuál es la condición financiera actual de la entidad, con esto de que no hay recursos suficientes para pagar la nómina magisterial y de trabajadores de confianza, más lo que se acumule. La oposición quiere saber dónde pisa Zacatecas para hacer presión en otras esferas nacionales, pero los diputados de Morena dijeron que no era necesario, si ya sabemos que Zacatecas está pobre, así que de todos modos se debe hacer gestión entre todos y ya, echaron abajo el punto de acuerdo.



SE ENCIENDEN LOS FOCOS ROJOS EN LA UAZ.

Estamos a mes y medio de que se termine el semestre y que los maestros empiecen a poner el grito en el cielo porque la Universidad Autónoma de Zacatecas no tendrá dinero para pagarles sus prestaciones de fin de año. El rector **RUBÉN IBARRA REYES** anda sudando la gota gorda, gestionando ante la SHCP recursos extraordinarios para pagar ese compromiso ineludible. Los sindicatos, el STUAZ y el SPAUAZ, ya están preparando sus peticiones de cierre de año fiscal y le están juntando los conceptos atrasados que le han dado chanza de irlos gestionando, pero que, dicen, se están pasando de buena gente y ya se los van a requerir. **RUBÉN IBARRA** está confiando que el **góber DAVID MONREAL** le ayude con la gestión.



POLITIQUERÍA



-ÉCHESE UN TIERNITO MI *GÓBER*...



**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

El delirio del topil

"...Hermano, Hermano mío, Hermano Mexicano, despierta, levántate de tu cama, sal de tu casa y ponte a trabajar, que todo tu esfuerzo redunde en beneficio y progreso de tu persona"

Fragmento del discurso del general Bernardo Doroteo Reyes Ogazón

En torno al tema de la seguridad pública en sus diferentes dimensiones, recordaba y releía la fábula de las abejas que contaba Bernard de Mendeville en 1714 diciendo que:

"Había una colmena que se parecía a una sociedad humana bien ordenada. Estos insectos vivían como hombres, y todos nuestros actos realizaban en pequeño; hacían todo lo que se hace en la ciudad y cuanto corresponde a la espada y a la toga, aunque sus artificios, por ágil ligereza de sus miembros diminutos, escapaban a la vista humana. Empero, no tenemos nosotros máquinas, trabajadores, buques, castillos, armas, artesanos, arte, ciencia, taller o instrumento que no tuviesen ellas el equivalente; a los cuales, pues su lenguaje es desconocido, llamaremos igual que a los nuestros. Como franquicia, entre otras cosas, carecían de dados, pero tenían reyes, y éstos tenían guardias; podemos, pues, pensar con verdad que tuviera algún juego, a menos que se pueda exhibir un re-

gimiento de soldados que no practique ninguno".

"Grandes multitudes pululaban en el fructífero panal; y esa gran cantidad les permitía medrar, empeñados por millones en satisfacerse mutuamente la lujuria y vanidad, y otros millones ocupábanse en destruir sus manufacturas; abastecían a medio mundo, pero tenían más trabajo que trabajadores. Algunos, con mucho almacenado y pocas penas, lanzábanse a negocios de pingües ganancias, y otros estaban condenados a la guadaña y al azadón, y a todos esos oficios laboriosos en los que miserables voluntariosos sudan cada día agotando su energía y sus brazos para comer. Mientras otros se abocaban a misterios a los que poca gente envía aprendices, que no requieren más capital que el bronce y pueden levantarse sin un céntimo, como fulleros, parásitos, rufianes, jugadores, rateros, falsificadores, curanderos, agoreros y todos aquellos que, enemigos del trabajo sincero, astutamente se apropian del trabajo del vecino

incauto y bonachón. Bribones llamaban a éstos, más salvo el mote, los serios e industriosos eran lo mismo: todo oficio y dignidad tiene su trampo, no existe profesión sin engaño".

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#ARíoRevuelto

Pos ya no sé si es berrinche, verdá o qué, pero el caso es que (como le comentaba ayer) los diputados continúan sin ponerse de acuerdo y las consecuencias pronto serán graves; los del "bloque plural" siguen empecinados a no dejarse y según cuentan, los del bloque oficial, a no ceder. Esto parece ya una canción de Pimpinela, nomás tirándose unos a los otros.

En voz de JEHÚ SALAS (que ora sí tiene los suficientes pa' reclamar a su sucesora lo que él no hizo, pero esa es otra historia), se dijo que de las 30 comisiones solo se pudieron poner de acuerdo en 1, la de Seguridad Pública y que de ahí en más, los Morenazos y aliados quieren agandallarse las otras 29 ¿Se podrá?

#Hagamos Cuentas

Si hacemos cuentas, pos la cosa no da; son 30 los diputados y las mismas comisiones. Si a cada uno le da una presidencia, todes contentos ¿no? Pero bueno, el gandallismo está en que luego quieren agarrar la de Presupuesto y Cuenta Pública, presidir la CRIyCP o de mínimo, la de Planeación, Patrimonio y Finanzas (PPF), peeeeero pos a las demás no les veo mucho sentido que las pe-lién... sabe.

Dicen que desde el Palacio de Gobierno siguen metiendo las manos; que quieren hacer tejes y manejes a su contentillo (a través de la ex diputada y ahora Secretaria General de Gobierno GABY PINEDO), pero se les olvida que ya estuvieron del otro lado, me extraña que siendo arañas, se caigan de la pader, cuando saben que así se maneja esto (o se manejaba) puro berrinche, pues...

#NobleLabor

Ayer, en la conmemoración el Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama hartos se solidarizaron; algunos hicieron un minuto de silencio, otros entregaron equipo médico y muchos más, hicieron conferencias y pidieron hacer conciencia, sin embargo, el acto que más sobresalió (desde mi punto de vista) fue el que instruyó el gobernador DAVID MONREAL.

Él decidió solidarizarse y poner a disposición los servicios de mastografía, ultrasonido mamario, biopsia de mama y acompañamiento emocional de manera gratuita en la Unidad de Especialidades Médicas de Detección y Diagnóstico de Cáncer de Mama de la Secretaría de Salud de Zacatecas (Uneme-Dedicam). Con esto, se pueden salvar muchísimas vidas, ¡Gran noticia!

#CaminoRosa

Habrà que recordar que hace un par de años, en Guadalupe se construyó el "Camino Rosa", esta pinta de banquetas que te llevaban hasta dicha unidad y que fue la idea de JULIO CÉSAR CHÁVEZ que ahora será nuevamente retomada y retocada. Mucho abona que la gente tenga un poquito de esperanza y solidaridad por parte del gobierno de cualquier ámbito, pues.

Y dentro de esta cadena de solidaridad, el alcalde de Guadalupe, decidió seguir reforzando las medidas sanitarias de este centro. Habrà que recordar que la lucha contra el Covid sigue; por ello, entregó material médico y sanitizante a la Uneme-Dedicam, para que las y los valientes colaboradores se protejan un poco más. Las buenas acciones suman mucho.

#Plan Estatal De Desarrollo

Si queremos cambiar la política pública, necesitamos intervenir todos y ya lo dejaron claro en la Asamblea General del Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Zacatecas, donde estuvieron presentes los 58 alcaldes y se pidió, por supuesto, que la gente de a pie sea involucrada en la toma de decisiones.

Para ello, se abrirán diversos foros en las ciudades más grandes del estado, como Fresnillo, Río Grande, Jalpa, Jerez, Guadalupe y Zacatecas; ahí se escucharán las ponencias de la gente, obvio, habrá invitación para las organizaciones de la sociedad civil, instituciones educativas y de investigación, organismos empresariales, legisladores, partidos políticos, medios de comunicación y los demás sectores sociales, académicos y productivos.

¡Hasta el lunes!

LA CHIRIMBA

¡HAY TIRO!

Dicen que del odio al amor solo hay un paso, por eso no sorprende la sarta de ataques del diputado **Ernesto González** hacia su homólogo **Enrique Laviada**, a quien amenazó de dirigirse a él como "botarga aplaudidora del PRI" de ahora en adelante.

Para variar, la sesión legislativa de este martes otra vez se convirtió en un espectáculo de "lágrimas y risas", con evocaciones de Caralimpia incluidas. Y es que ante la falta de argumentos, cada vez con menor respaldo de su bancada para hacerle segunda en sus ataques, **González Romo** cada día se supera en eso de caer más bajo cuando interviene en tribuna.

Ahora la hizo de cuentacuentos para oponerse a las iniciativas presentadas por la oposición, como la de la diputada **Karla Valdez** para exhortar a la Federación a que resuelva el desabasto de medicamentos y se investiguen posibles hechos de corrupción en el INSABI.

El pobre diputado se deshizo contando el drama de una uña enterrada que le fue mal atendida, y hasta le encarnó, para criticar el Seguro Popular y afirmar que en la 4T ya no hay corrupción en el sistema de salud. Claro, porque su uña enterrada también fue culpa del PRI.

Pero tal baja de argumentos, también le respondió el diputado **Gerardo Pinedo**: "yo lo que veo es que usted solo tiene rencor en su corazón" y pidió respeto ante los insultos dirigidos a sus homólogos porque hay que tener tantita vergüenza en lo que llamó "la quinta destransformación".



Y LA NUEVA GOBERNANZA, COMO VIVE, JUZGA

Evidentemente el diputado **Ernesto González** solo sigue el ejemplo de quien hoy se encuentra al frente del Ejecutivo, el gobernador **David Monreal**, quien hace un par de días se atrevió a calificar de "huevones" a los trabajadores.

Pero las bravuconadas de la nueva gobernanza tampoco iban a quedar sin respuesta y más pronto que tarde salió la diputada **Cuquita Ávalos** para decirle al mandatario (y de paso, a sus aplaudidores) que "como vive, juzga".

Recordó que parte de esa burocracia atacada son maestros y médicos que han sacado adelante al estado en la pandemia "y llamarles huevones es una falta de respeto. Me extraña que alguien que lleva años siendo parte de la burocracia y hoy siendo gobernador se exprese de esa manera. Que no se equivoque el gobernador al hacer comentarios tan a la ligera, porque lastima a quienes sí se levantan temprano para tener un Zacatecas mejor". ¡Amos!

Y mientras la diputada seguía una y otra y otra vez recordando sus verdades a la nueva gobernanza, el bloque oficial permanecía impávido buscando la mirada de **González Romo** para ver qué replicar, porque eso de que "hay mucho gobernador", pues francamente ya se vio que no. Por eso **Cuquita Ávalos** pidió resultados a la nueva gobernanza y sobre todo respeto, porque por esos trabajadores a los que llamó "huevones", el gobernador hoy está donde está, aunque hoy esté "en un gobierno sin pies ni cabeza". Y por si no fuera suficiente, los remató: "el alacrán se muere cuando se pica con la cola".



EN SEGURIDAD, ¿TODO ES CULPA DEL PASADO?

Pues el INEGI publicó los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana (ENSU) al tercer trimestre de este 2021 y las ciudades de Fresnillo y Zacatecas aparecen entre las seis con mayor percepción de inseguridad en el país.

Seguramente el gobernador **David Monreal** tiene otros datos porque apenas hace unos días declaraba que los más de 200 homicidios ocurridos en lo que va de su gobierno son "herencias malditas", y si así fueran, poco se ve que trabajen para revertir las cifras.

Pero al mismo tiempo el INEGI publicó el Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal 2020 y tampoco ofrece cifras alentadoras, porque Zacatecas aún tiene un estado de fuerza muy reducido, de apenas 0.7 elementos por cada mil habitantes, y aunque su presupuesto para seguridad superó los 1 mil 17 millones de pesos, fue la doceava entidad con menor presupuesto.

Durante el 2020 se recibieron casi 200 mil llamadas al servicio de emergencias, pero menos de mil personas fueron puestas a disposición de un juez o del Ministerio Público, lo que ubica a Zacatecas como la tercera entidad con menos personas puestas a disposición en el país. Y si hablamos de personas desaparecidas o no localizadas, a pesar de que Zacatecas cuenta con una Fiscalía especializada, resulta que no hay estadísticas del estado porque las autoridades reportaron que no se realizaron acciones orientadas a la búsqueda y localización de personas desaparecidas o no localizadas durante el 2020, pero según el Registro Nacional, el año pasado se documentaron 336 casos de ese tipo. ¡Así las cosas!

RICARDO MONREAL, ¿AL RESCATE?

Como la nueva gobernanza no parece tener gobernabilidad, tuvo que salir el senador **Ricardo Monreal** para solicitar mayor presencia de las fuerzas federales como el Ejército, la Guardia Nacional o la Marina en Zacatecas, que hoy vive un "flagelo de inseguridad".

Tal vez el presidente **Andrés Manuel López Obrador** haga a un lado las diferencias con el fresnillense y se decida a reforzar la seguridad en nuestra entidad para echarle la mano al gobernador **David Monreal**, quien por cierto anduvo en las oficinas del IMSS acompañado del secretario de Finanzas, **Ricardo Olivares**, para negociar los pagos que no hizo a la seguridad social.

Pero volviendo a la otra seguridad, la que cala en 9 de cada 10 zacatecanos, el senador **Ricardo Monreal** dijo que el nuevo gobernador apenas tiene un mes y ya tiene que enfrentar un problema de más de una década y solito no va a poder, por eso la solicitud para que la Federación ponga los ojos en Zacatecas.

Y es que, según el fresnillense, no solo se requiere de las fuerzas de seguridad, también de programas sociales, generación de empleo y atender otras causas del problema, ese que ya ha rebasado a estados y municipios.

Ricardo Monreal aseguró que "en lo que pueda", sin meterse en el gobierno estatal, ayudará al gobernador a quien "injustamente" le cargan responsabilidades de ese tipo cuando así recibió al estado. Ahora solo falta que **David Monreal** se deje ayudar.



LALA OPINIÓN

LUNA NUEVA: Y QUE LE COBRA LA CRIANZA QUE LE DIO

Hace unos días platicaba con mi vieja amiga Tere, que escandalizada me contaba cómo el padre de su mejor amiga le había dicho sin miramientos que a partir de ese momento que recibía su primer pago, le tendría que pagar el 15% de su salario, hasta el último día de su vida por la crianza que le dio.

Sin interrumpir escuché interesada lo que me pareció una idea fuera del estereotipo de la relación padres e hijos, al menos de la que yo conozco, puesto que en ningún momento mis padres me han cobrado por haberme traído al mundo y darme el sustento hasta que pude valerme por mí misma ni yo había pensado en cobrarle a mis hijos por esas mismas cosas.

Luego de una buena charla, bromas y un delicioso helado regresé a casa pensando en el tema.

De verdad que los padres, bueno la mayoría, invertimos todo por nuestros hijos. Desde el momento en que sabemos que vienen en camino empieza el desembolso que para una mejor alimentación, que consultas con el ginecólogo, que el ultrasonido, que las vitaminas...

Luego, al nacer hay que comprar pañales y más pañales, leche, ropita, más pañales, biberones, juguetes, pagar al pediatra, más pañales y ropa más grande, porque ah cómo crecen el primer año de vida y más pañales.

En otra etapa de la vida hay que pagar la escuela (aunque sea pública) los útiles, uniformes, los festivales, fiestas de cumpleaños, montar una habitación para el hijo...

Viene la universidad y es el mismo cuento. Se gradúan y que en lo que encuentran trabajo hay que apoyarlo, que si tienen un compromiso y no alcanzan, piden el préstamo del rey...

Se casan y uno de padre o madre, obvio, no puede evitar ayudar a organizar la boda y apoyar para las flores, que los anillos, que el viaje; regresan y hay que ayudar en lo que uno pueda para que pongan su casa. Llegan los nietos y lo mismo.

Entiendo que cada familia es diferente y varían sus formas de pensar y de organizarse, pero al menos en mi familia así somos, siempre nos estamos ayudando con mucho o con poco, con lo que se pueda, pues.

Nunca me había puesto a pensar cuánto del dinero que he ganado en los 30 años de mi vida laboral he invertido en mis cuatro hijos y menos me había pasado por la cabeza la idea de cobrar la inversión con intereses ni tampoco pagarle a mis padres.



LUCÍA DINORAH BAÑUELOS

En otras culturas se acostumbra que en cuanto el vástago alcanza la mayoría de edad vuela del nido, se independiza y "es harina de otro costal", sin preocupación o cargo de conciencia para ninguna de las dos partes.

Si me pusiera a hacer cuentas, yo creo que pudiera haberme comprado no una casa, sino una mansión al menos aquí en Zacatecas, pudiera haber viajado por el mundo o al menos conocer unos 10 países de tres continentes o tal vez pude haberme comprado un auto de esos que hasta se manejan solitos, tener toda la ropa y calzado que quisiera de las mejores marcas... y también libros y cuadernos de todos tamaños y formas y plumas de colores que me encantan.

Al ver a mi hijos, me di cuenta que en realidad muchos padres no necesitamos que nos paguen en efectivo lo que hemos invertido en ellos, la vida me ha consentido mucho dándome buenos hijos, a veces se atarantan en alguna cosa y se resbalan, pero son buenas personas en general, inteligentes, amables, trabajadores y, al menos el más pequeño, muy apapachador y para mí con eso basta.

Que mi reflexión no espante a las nuevas generaciones, que de por sí no quieren hijos porque son un compromiso tremendo, pero tampoco se eche en saco roto porque un hijo no solo es una bendición (como hasta se ha hecho cómico), sino es una responsabilidad muy mundana que sí, cuesta y mucho y no solo dinero.

Y usted, ¿ya hizo la cuenta de cuanto le costó cada hijo?

Estado32
.com.mx